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香港文匯報訊 (記者 葛沖 北京報道) 中美將於下
月3日在北京舉行第四輪中美戰略與經濟對話。中
國財政部副部長朱光耀昨日透露，兩國屆時將明確
宣佈重啟中美雙邊投資保護協定的談判工作，雙方
間有關投資保護協定的第七輪技術層面磋商也將很
快進行。對於最近不斷升溫的南海和黃岩島問題，
中國外交部副部長崔天凱表示，中方希望美方信守
對南海主權爭議不持立場的態度。

中美對話商討多項議題
昨日上午，外交部副部長崔天凱、財政部副部長

朱光耀共同就第四輪中美戰略與經濟對話舉行吹風
會。崔天凱表示，中美雙方各20多個部門的負責人
參加此輪對話。對話將舉行聯合開幕式、聯合歡迎

晚宴、四位特別代表與兩國企業家早餐會等共同活
動，分開舉行經濟對話和戰略對話。中國領導人將
出席開幕式並致辭，還將會見美方代表團主要成
員。
崔天凱表示，本次戰略對話增加了小範圍會晤的

場次和時間，雙方將就中美關係、廣泛領域合作、
在亞太地區的互動以及共同關心的國際地區問題交
換意見。在戰略對話框架下，雙方將舉行第二次中
美戰略安全對話，這是中美兩國外交部門和軍方人
員共同參與的高級別對話。
對於中美雙邊投資保護協定談判問題，朱光耀表

示，正是在中美戰略與經濟對話框架內的經濟對話
推動下，過去一段時間雙方已經進行了六輪關於協
定的技術層面磋商。朱光耀表示，美方已經完成了

對協定文本的內部磋商審議，中方希望接下來雙方
能共同努力，完成協定所有磋商工作。

南海爭議非中美之間問題
日前，美方明確表示，將在下周舉行的中美對話

中提及中菲黃岩島之爭和南海問題。對此，崔天凱
指出，「南海領土主權爭議問題不是中美之間的問
題，但如果美方同事想了解情況，我們可以為他們
介紹。」
崔天凱表示，實際上在過去一段時間，特別是在

中美三次亞太事務磋商之中，中方已經向美方充
分、全面地闡明了中方對南海局勢的態度和立場，
相信美方是了解的。他表示，「中方的立場是講原
則、講道理的，希望其他方也採取同樣的態度。」

■中美將於下月3日在北京舉行第四輪中美戰略與經濟對話。圖

為第三輪中美戰略與經濟對話。 資料圖片

中美重啟投保談判

中俄簽千億大單 涉及能源裝備
李克強提四建議促產業合作 冀兩國合研遠程客機

中
俄
加
強
合
作

戰
略
高
於
經
合

香港文匯報訊 (記者 劉坤領 北京報

道) 國務院副總理李克強會見「梅普組

合」(俄羅斯總統梅德韋傑夫及總理普

京)。北京學者在接受本報採訪時表

示，近年中俄關係發展迅速，經貿合

作加強，從根本上說，雙方都有加強

合作的意願，戰略意義大於經貿意

義，本次會晤將加強兩國政府合作，

推動中國東北與俄羅斯遠東的地區合作。

對於有外媒評論中俄兩國是「親密的朋

友」、「盟友」，國務院發展研究中心歐亞社會

發展研究所研究員、中國青年政治學院教授田

春生認為，外界怎麼評論都不為過，外界普遍

預期李克強及梅德韋傑夫未來均將發揮更大的

政治影響力。「目前，中俄兩國國家關係正

常，體現了雙方國家關係的戰略意義和合作意

圖，中俄之間保持了戰略合作夥伴關係。通常

來說，各國核心利益多有不同，既有戰略意

義，也有經貿意義，中俄之間，戰略意義大於

經貿意義，戰略意義就是國家意義。」

經貿互補 空間有限
專家表示，中俄經貿額今年有望實現800億

美元，除了傳統能源貿易之外，在機電、深加

工以及地區合作上有望實現新的突破，《中國

東北地區與俄羅斯遠東及東西伯利亞地區合作

規劃綱要》的落實被寄予厚望。

中俄經濟結構互補被認為是兩國經貿合作的

基礎，就能源領域的合作來看，中方希望更多

地得到俄羅斯的石油、天然氣，而能源出口也

是俄羅斯出口的重要組成部分，佔很大比重。

田春生表示，「兩國貿易額增長較快，但是

從近年來看，中俄能源合作博弈背後有㠥多重

複雜的因素，特別是天然氣的價格問題，在地

區合作上，中國希望進入俄羅斯地廣人稀的遠

東，俄羅斯對中國存在防範心理。」

她認為，總體來講，兩國貿易近年來有很大

提升，其中政府大型合作項目佔了較大比重，

受限於俄羅斯國內市場規模，未來雙邊貿易額

的提升可能不會太大。

香港文匯報訊 綜合中通社及國際線報

道，當地時間28日上午，中俄兩國政府有關

部門和企業在莫斯科簽署了涉及能源、裝備

等諸多領域27項合作協議，總金額達到150

億美元(約合港幣1,164億元)左右。同日，中

國副總理李克強在中俄貿易和投資促進會議

開幕式上提出，中俄可探索遠程寬體客機、

重型直升機等項目的聯合研製。同時，李克

強還提出四點建議，推動兩國投資產業合作

取得新的突破。

當地時間28日上午，中俄兩國政府有關部門和企
業在莫斯科簽署了涉及能源、裝備、IT產

業、金融等諸多領域27項合作協議，正在俄羅斯訪
問的李克強和俄羅斯第一副總理舒瓦洛夫共同出席
了簽字儀式。

兩國主權基金密切合作
隨後，李克強在中俄貿易和投資促進會議開幕式

上致辭時指出，中俄經貿合作已經站在新的歷史起
點，雙方應乘勢而上，堅持鞏固傳統合作和拓展新
興領域並重，在擴大規模的同時增加相互投資，不
僅注重數量增加，而且注重品質提升。李克強還指
出，中俄兩國的主權投資基金已經開始密切的合
作，而且將拓展第三方業務，這是一個強烈信號，

中俄投資的關係將會更為密切，規模將會迅速擴
大。他呼籲推動兩國投資產業合作取得新的突破，
共同促進中俄和亞歐相關國家形成更加緊密的經貿
關係。
為此，李克強提出四點建議，包括：第一，突出

戰略性重點領域的合作，這是中俄經貿合作的重要

支撐。中方倡導兩國大企業繼續推動重大裝備、基
礎設施等重要領域的合作，在油氣、煤炭、核電等
能源合作上中方追求互利雙贏，願和俄方一道，既
深化資源合作，又加強技術與設備精深加工等上下
游的產業合作。

願購俄高科技機電產品
第二，培育新的合作亮點。雙方應進一步挖掘潛

力，探索新的領域，積極開展納米技術、高端裝備
製造、節能環保、生物醫藥、資訊技術等領域的合
作，探索遠端寬體客機、重型直升機等項目的聯合

研製。兩國在金融機構融資、金融服務、擴大本幣
結算等方面合作潛力也很大，希望雙方密切金融合
作，更好地促進實體經濟發展。

第三，㠥力加強薄弱環節，投資是雙方的重點領

域。目前，雙方的直接投資額不到40億美元，佔兩
國吸引外資的比例不足2％，確實數量比較小，但潛
力巨大。中方願與俄方一道，把相互投資作為雙方
合作的優先領域之一，落實好中俄投資合作規劃綱
要，積極推進重點領域合作。俄方十分關注擴大機
電產品對華出口，中方願更多進口高附加值、高技
術含量的機電產品。

第四，擴大地方合作交流。地方合作是中俄務實
合作的重要組成部分，有利於夯實雙邊合作基礎，
開拓兩國全方位、多領域的合作空間。中方願與俄
方一道，進一步調動兩國地方政府和企業加強合作
的積極性，探索共建地方合作發展基金，促進地方
合作在空間上的均衡發展。

新疆投資逾百億 在俄建物流中心

李克強：中俄合作「言必信，行必果」
香港文匯報訊 據俄羅斯「潛望

鏡2」網站報道，近日中國網絡論
壇上出現了國產航母電磁彈射系統
原型圖片，其設計師馬偉明因成功
研製出航母電磁彈射系統而受到中
央軍委的表彰。從能量消耗角度推
測來看，中國未來航母顯然可能會
使用核動力裝置。
俄媒稱，中國航母電磁彈射系統

設計師馬偉明1982年畢業於解放軍
海軍工程學院，1996年獲得清華大
學博士學位，現在是解放軍海軍工
程大學教授。他是一位著名的電動
機和潛艇電力供應系統專家，並因
成就突出而在2001年當選中國工程
院院士。日前，又因成功研製航母
電磁彈射系統而受到中央軍委的表
彰。

45秒內積聚電能
據悉，中國航母電磁彈射系統長

度超過100米，使用直線感應電動
機，有複雜的供電和指揮系統，其
中最為關鍵的高效儲能裝置能在45
秒內積聚艦載機彈射起飛所需的電
能。為保證最重的艦載機起飛，彈
射器需要消耗的能量大約為120兆
焦，而高效儲能裝置最多可儲存
140兆焦的能量。此時充電功率為
3.1兆瓦，加上能量損失，不會超
過4兆瓦。算上4套電磁彈射器以及
其他系統，中國航母需要的能量最
多為60兆瓦。這樣算來，中國未來
航母可能會使用核動力裝置。

香港文匯報訊 據中新社報道，正在俄
羅斯訪問的中國副總理李克強於當地時
間27日在莫斯科與俄羅斯總統梅德韋傑
夫，俄羅斯當選總統、總理普京分別會
見會談表示，中俄務實合作「言必信，
行必果」。　
這是李克強首次與梅德韋傑夫、普京

舉行正式會談會見。此訪是俄羅斯總統
大選後中國主要領導人首次訪俄，也是
李克強就任國務院副總理後首次訪俄。
李克強與「梅普組合」就兩國全方位合
作、務實合作進行了深入交談，原定1小
時45分鐘的交談時間被延長至將近3小
時。

首晤「梅普組合」
在與梅德韋傑夫、普京的交談中，李

克強指出，中俄橫跨亞歐大陸，中國實
施擴大內需戰略以及西部大開發戰略，
在提升沿海開放、向東開放的同時，推
動內陸開放、沿邊開放、向西開放，俄

羅斯即將加入世貿組織並致力於產業多
元化，會在廣袤的地域產生聯動效應，
為兩國發展開拓更為廣闊的空間。
梅德韋傑夫與普京均對此表示贊同，

並表示對李克強所提的擴大內需戰略、
向西開放戰略很感興趣。普京說，俄中
關係達到了前所未有的高水平，取得重
要成果，這是雙方共同努力達成的。
「兩國經貿合作規模很大，所以有些

問題需要我們更多關注，但雙方已經學
會了作為好朋友來看待這些問題，雙方
在不斷地探索妥協，而且有能力達成妥
協。」普京說。

分析指時機巧妙
李克強就此表示，中俄是好鄰居、好

朋友、好夥伴，我們在解決問題當中不
斷前進，不斷開拓，相信今後雙方的發

展可以提高到更高水平。「中國有句
話，叫言必信，行必果。我相信中俄合
作不僅是務實合作，還包括人文的交
流，信心的交流。」李克強說。在會談
中，梅德韋傑夫與普京都對此頻頻點頭
表示贊同。
俄羅斯媒體分析，中俄高層此次會晤

時機巧妙，將對未來一個時期中俄關係
發展產生重要影響。

香港文匯報訊 據俄新網報道，俄羅斯
地區經濟發展部27日表示，中國投資者
將投入約12億歐元(約合港幣123億元)在
車里雅賓斯克州建設「南烏拉爾斯克」
多式聯運物流中心，計劃在2013年春天
開工。

中國新疆維吾爾自治區領導層在南烏
拉爾代表團在烏魯木齊進行工作訪問期
間商談了俄中項目的落實問題。
該中心計劃在烏韋利斯基區建設，其

面積為180公頃，「南烏拉爾斯克」多式
聯運物流中心計劃於明年春天開始大規

模建設，一期工程在2014年5月投入使
用，集裝箱貨物量約為每年300萬噸至
500萬噸。第一階段的投資額為1.2億歐
元。建設這個中心能把國際鐵路貨運與
現代化大型集裝箱場站、報關點和現代
化的倉庫大樓以及公路貨運聯繫起來。
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■當地時間28日，李克強副總理訪問莫斯科國立大學，受到貴賓式的款待。圖為女大學生用麵包加鹽的方

式迎接李克強。 路透社

■李克強

副總理在
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幕式上發

表講話。

新華社

■李克強會見俄羅斯總統梅德韋傑夫。 新華社

■中俄貿易和投資促進會議開幕式。

中新社

■李克強與

俄羅斯當選

總統、總理

普京舉行會

談。新華社


